

第一回 国会
議院

商

工

委

員

会

議

錄

第十九号

(三七六)

昭和三十七年三月十六日(金曜日)
午後二時五十五分開議

出席委員

委員長 早稻田柳右衛門君

理事内田 常雄君

理事白瀬 仁吉君

理事田中 理事岡本

理事長谷川四郎君

理事中村 正吾君

理事松平 幸八君

理事小沢 長男君

理事伊平君

齋藤 始闇

田中 榮一君

中垣 國男君

北山 愛郎君

小林 ちづ君

多賀谷眞穂君

中村 重光君

佐藤 基君

佐藤 榮作君

今井 善衛君

通産大臣 小沼 亮君

総務省事務官

公取引委員会

通商産業大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席通商産業委員會

出席公取引委員會

欠として中川俊思君が議長の指名で委員に選任された。

同月十六日 委員林博君辞任につき、その補欠として藏内修治君が議長の指名で委員に選任された。

委員藏内修治君辞任につき、その補欠として林博君が議長の指名で委員に選任された。

同(福田篤泰君紹介)(第二六四四号)
同(岸本義廣君紹介)(第二六七二号)
水道事業用電力料金の軽減に関する
請願(二階堂進君紹介)(第二五〇八
号)公共料金及び諸物価引下げに関する
請願外百七件(片島港君紹介)(第二
六七三号)電話加入権質による零細企業者育成
資金として商工組合中央金庫等に特
別融資なく設定の請願(丹羽兵助君
紹介)(第二六七四号)下請代金支払遅延等防止法の一部を
改正する法律案(内閣提出第一三〇
号)中小企業基本法制定促進に関する請
願(高田富與君紹介)(第二三三二号)
同(高橋清一郎君紹介)(第二二三三九
号)下請代金支払遅延等防止法の一部を
改正する法律案(内閣提出第一三〇
号)

通商産業の基本施策に関する件

下請代金支払遅延等防止法の一部を
改正する法律案(内閣提出第一三〇
号)

本日の会議に付した案件

下請代金支払遅延等防止法の一部を
改正する法律案(内閣提出第一三〇
号)

通商産業の基本施策に関する件

下請代金支払遅延等防止法の一部を
改正する法律案(内閣提出第一三〇
号)○早稻田委員長 これより会議を開き
ます。去る三月十四日本委員会に付託にな
りました内閣提出、下請代金支払遅延
等防止法の一部を改正する法律案を議
題といたします。○早稻田委員長 これより会議を開き
ます。去る三月十四日本委員会に付託にな
りました内閣提出、下請代金支払遅延
等防止法の一部を改正する法律案を議
題といたします。○早稻田委員長 これより会議を開き
ます。下請代金支払遅延等防止法の一部を
改正する法律案下請代金支払遅延等防止法の一部を
改正する法律案下請代金支払遅延等防止法の一部を
改正する法律案下請代金支払遅延等防止法の一部を
改正する法律案次のように改正する。
第四条に次の三号を加える。五 下請事業者の給付の内容と同
種又は類似の内容の給付に対し
通常支払われる対価に比し著し
く低い下請代金の額を不当に定
めること。六 下請事業者の給付の内容を均
質にし又はその改善を図るために
必要がある場合その他正当な理
由がある場合を除き、自己の指
定する物を強制して購入させる
こと。七 親事業者が第一号若しくは第
二号に掲げる行為をしている場
合又は第三号から前号までに掲
げる行為をした場合に下請事業
者が公正取引委員会又は中小企
業庁長官に對しその事業を知ら
せたことを理由として、取引の
数量を減じ、取引を停止し、そ
の他不利益な取扱いをするこ
と。八 下請代金支払遅延等防止法の施行
後の経験にかんがみ、親事業者の遵
守事項を追加する等により、下請事
業者の利益を保護する必要がある
これが、この法律案を提出する理由
である。○早稻田委員長 まず趣旨の説明を聴
取ることといたします。小平総理府
総務長官。○小平政府委員 ただいま議題となり
ました下請代金支払遅延等防止法の一
部を改正する法律案につきまして、そ
の提案理由及び概要を御説明いたしま
す。○小平政府委員 ただいま議題となり
ました下請代金支払遅延等防止法の一
部を改正する法律案につきまして、そ
の提案理由及び概要を御説明いたしま
す。

取るべきこと」を「その下請事業者の給付に係る物を再び引き取り、その下請代金の額を引き上げ、又はその下請代金の額を引き取るべきこと」に改め、同条第二項中「又は第四号」を「から第六号まで」に、「又はその下請事業者の給付に係る物を再び引き取り、その下請代金の支払遅延防止等にかなりの効果をおさめて参りました。しかしながら、この法律の運用に当たって参りま

した経験によりますと、下請取引を公

正ならしめるとともに下請事業者の利益を保護するというこの法律の目的達成をはかる上におきまして、現行法の規定には不備な点があることが感ぜられます。すでに去る昭和三十三年におきまして、たまたま景気の後退期に際して、親事業者が景気後退による困難を下請事業者に転嫁しようとして種々不公正な行為を行ない、その中

に現行法の規定では規制できないようなものも見受けられましたので、この法律の改正を準備した経緯があるのであります。その後、景気が好転し下請事業者の立場もかなり改善を見ていますのであります。最近に至りまして景気もようやく頭打ちとなり、さらに

国際収支の悪化に対処する金融引き締め等の措置の浸透や自由化に対する対策もありまして、再び親事業者がその困難を下請事業者に転嫁しようとして不公正な行為を行なうおそれが増大して参っております。このような親事業者の不公正な行為を防止し、下請事業者の利益を一そく保護するためには、下請代金支払遅延等防止法をさらに強化する必要があると考えられますので、ここに本改正法案を提出いたしました次第であります。

次に、本改正法案の概要でございますが、親事業者の順守事項に不当な買入の強制、報復措置の三つの事項を追加し、これに伴いまして関係規定につきまして所要の改正を行ないたいといふことであります。何とぞ、慎重審議の上、御賛同あらんことをお願いいたします。○早稻田委員長 以上で趣旨の説明は

終わりました。

本案についての質疑は後日に譲ることといたします。

○久保田委員長 次に、通商産業の基本施策に関する件について調査を進め

許します。久保田豊君。

質疑の通告がありますので、これを

ついて、今まで佐藤通産大臣に二回わたりまして、こま切れではありません

けれども、基本の問題についてお伺いをいたして参ったわけであります。大へん時間が長くなりまして御迷惑をかけております。また時間が短いために言いたいことも言えず、ほとんど自分でしゃべるというようなことになりまして、大へん申しわけなく考えてお

ります。この点は一つお許しをいただ

きたいと思います。

日本が国内で重工業を中心とする高

度成長政策を政府が考えておるよう

に進めていくためには、私の計算によりますと、非常に天井の低くなった外貨

収支という条件の中、大体重工業製

品を中心として、少なくとも年に十五

億ドル程度の輸出を今後ふやしていく

なければならない。そして、その見返

りといたしまして、原材料並びにエネ

ルギー等を中心として、同じ程度の輸入を確保していくことがどうし

ても必要である。しかし、それに対し

まして、日本の現在の貿易の地域構造

はアメリカ一辺倒、あるいは歐州を重視し、東南アジアを中心とする未開発

うものをほとんど無視したような貿易

の地域構造であつて、これを維持しようと

いう政策では必ず大きな矛盾を来たす。しかも、最近のように、好むと

好まざるとにかかわらず、社会主義経済が大きく発展をし、そういう条件と

結びついて、歐州のE E Cあるいはその他資本主義経済社会がいわゆる新しいう条件の中では、日本の貿易構造の持つている欠陥というものはますます

ひどくなつて、いわゆる貿易上の国際孤立というものがひどくなる。これをい性格のブロック化をしてくる。こうい面での基本的なものの考え方を変えなければならぬ。もちろんE E Cやアメリカ、あるいはその他の未開発地域のそれそれについて、貿易をふやすためのいろいろな国内施策、国際施策は当然どつていかなければならぬのは明らかでありますけれども、それだけでは不十分だ。

〔委員長退席、白瀧委員長代理着席〕

どうしても重工業を中心とするいわゆる新しい貿易の地域構造といいますか、そういうものを考え直してやつていかなければならぬ。そういう観点から見ますと、政治的な要因を抜きにして考えた場合におきましては、日本に

面しております具体的な問題について当

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

てお尋ねをしておきます。

今、世界的に見ますと、新しいいわゆる貿易原則といいますか、これが今

おる。これを正しくつかみ、これを積

極的に利用する、活用するということ

が残りましたので、全般に関する問題

が残りましたので、全般に関する問題

資料に基づきますと、おそらく一九六五年程度には、少なくとも片道十二億

ドル程度の重工業製品の輸出がこの地帯において可能である。同時に、日本

で最も必要とするところの原材料が安

らにそれを引き伸ばしていけば、ちよ

うど現在の所得倍増計画の最終年である一九七〇年ころには、この地帯において可能である。その見返りとしまして、日本でも最も必要とするいわゆる原材料並びにエネルギーが

最も格安に安定的に確保ができる。その見

条件がとれるのじやないか。こういう

点を根本的に考えて、やや長期に考

えます。この点は、まだ強調してきたわ

うことを、実は今まで強調してきたわ

うことを、そこで、きょうはそれを

に連関しまして、個々の国について当

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

て、重点について一つはつきりし

てお尋ねをしておきます。

これは簡単にはいえども、何と

かといいますれば、いわゆる各国の競争、この二つの上に立った、いわゆる価値原理によって貿易が運営され

る。すなわち過剰生産の処分と過剰生産力の稼働によつて利潤を高めると、いうことを目的とする。これによつて物資の国際的な交流、運動というものを律していくこゝ、これが資本主義のいわゆる貿易原則であります。しかし、今日では御承知の通り、世界の三分の一がいわゆる好むと好まざるとにかかるいろいろな国内施策、国際施策は当然どつていかなければならぬのは明らかでありますけれども、それだけでは

かわらず、社会主義の体制になつておる。社会主義の貿易原則といつてはこれが全く違います。これはどういうことを律していますが、國際分業計画に基づいて、長期の計画生産の上に立つた国際協力の原則とでもいつたらいいかと思ひますが、その生産物の、すな

わち長期的な資源の開発と設備投資とを相互に援助するとともに、その生産物の処分を保障し合い、それによつて相手方の経済的発展を促進し合うといふことを根本目標として物資の国際交流をはかつていく、運営していくといふのがいわゆる社会主義の原則であります。簡単にいえば、片方は競争と制覇の、もうけのためのいわゆる原則に基づいて、いわゆる平等互助とでもいいますか、そういう原則に基づく。この二つの貿易の原則が、社会主義が世界の三分の一を占め、さらにそれが大きく発展をして、資本主義の社会においていろいろな形で出ていくという形で、これが今国际的に交流をしておるという

のが今日の実情ではないかと思うので

あります。これを私は日本の立場からいいまして、はつきりつかまえて、そしてこれを積極的に活用するということがぜひ必要ではないかと思います。系の政治家の皆さんやあるいは保守的な実業人の間には、社会主義と貿易関係を深めるということは、何か社会主義に負けるような、あるいはそれに侵略されるような、あるいは資本主義の領域が非常に狭くなるような、こういう間違った認識を持たれる方が非常に多いと私は思うのであります。しかし、問題は資本主義と社会主義という体制の相違そのものではない。これが二つ、好むと好まざるにかかわらず今歴史の今日の段階においてこの二つの体制が敵対する。これがしかも国際貿易の原則として交流し合って、片方が逐次、社会主義原則の方が逐次力を持ちつつある。やはりこの現実といふものをつかんで、これを積極的に活用することが必要だ。これなくしては時代の正しい認識というものはできないし、一国の経済成長を円滑にしていくということはできないのじやないかといふうに私は思うのですが、この点について大臣はどう思われますか。

えて政治的に申し上げたいとは思いますが、社会主義諸国の経済は画一的であり過ぎて、民族の好みと好まさるとにかくわらず、力によつてそれが押しつけられてはいなか。今言われる相互協調ということが自由な立場において実現しておるかどうか、私は疑問を持たざるを得ないよう思います。資本主義経済の、いわゆる自由主義諸国経済の状況を見ますと、一面、御指摘通り、競争の面も強く出ております。しかし、同時に協調の面も、これまた最近の形として非常に強く出ております。その協調の面は、社会主義諸国間における協調より以上に強いものが出ておるよう思います。たとえば、E E C 諸国内の関係をさらになればそのことが指摘できるのじやないか。しかもこのE E C 諸国間の行き方が、過去においては、いわゆる第二次大戦前の形、ブロック経済 域外の諸国に対しては非常に排他的であった。しかし、今日はE E C 諸国はE E C を一つの根幹にして、そこでこれが発展するという形、だからこそアメリカもこれと同調するというし、わが国などもE E C と接近しよう、そこに必ず協調の面が見つかる、かように私は思うのであります。かつてのいわゆる排他的なブロック経済を脱却しておる、かようう思います。ところが、その自由主義、資本主義の諸国間においても、やはり遠い将来においては必ず諸国家がみずから選んだ方向においての分業といふか、適地適産といふか、あるいはその国の最も得意とする産業を伸ばす、こういう方向に向くんじや

ないかと思う。私は共産主義の諸国間ににおいてもそういう形があるよう思いますが、たとえば石油の例をとつてみると、私どもはソ連から現に石油を買つておりますが、共産主義、ソ連の衛星国諸国にソ連が売つておる油よりも安く日本などは原油を買つておる。これは言いかえると、ソ連の衛星国になるとソ連原油を高く買わされておるということにもなるわけであります。これは一面協調というか、非常にうまくいっておるといえどもくいっておることと思いますが、もし自由の立場ならばもうと安く買えるはずだということになります。このいわゆる社会主義諸国間における紐帶というか、結びつき、これはよほど強いと思います。そういう意味でただいまのようなことが出てくるのではないか。だからこれを、社会主義諸国群と自由諸国家群と二つに分けて世界の経済を見るとこれは双方の行き方で至るところですがつかつてくる、競争しておる、こういう事態になつておると思います。しかし私は、先ほど冒頭に久保田さんがおっしゃつたような、政治形態はどうあるうと、貿易拡大、経済の面においては相互に提携し合う、有無相通ずる、こういう形が望ましいと思います。だから私などはすいぶん、共産主義の国からは、あいつは共産主義ぎらいだ、そういう意味で非常に差別的な待遇をする、いわゆる政治で障壁を設ける、こういうふうな見方をされるかもわかりませんけれども、私みずからはどこまでも互恵平等の原則に立つて通商の拡大をはかつていく、こういう態度を実は堅持しておるつもりであります。日ソ間の通商取りきめをきめまし

たのも、そういう立場に立つて取り組めたつもりであります。また中共貿易についてもそういう態度で、貿易の拡大は望みたい、かように心から願っております。そのそれらの政治の方ということと経済は分離して考えられるのではないか。非常に極端な例を申せば、中共政府自身を承認しないカナダに対しても、中共自身が食糧である小麦がほしいとなれば、やはりカナダに小麦を買いつける、カナダ自身は北京政府を承認しておらなくとも、日本に対するよりももつといい条件、相当長期の延べ払いで現に小麦を売つておるわけであります。いわゆる経済面の提携は両陣営の間でも行なわれる、政治上の問題をかけ離れて、経済上の原則である有無相通ずる、有無交換する、そういう形のものが遠慮会釈なくできることが望ましいと思うのです。努力をそういう方向に持つていくべきじゃないか、そして、ともすれば社会主義陣営と資本主義陣営とが経済の面でも競争する、その競争の形が政治的なにおいを發散していくととられますので、そういう政治色をなくして、純経済の面でそれぞれのよさを發揮していくことは可能なんじやないか、またそういう努力をすべきじゃないか、かよううに私は思います。現に歐州において西独はあれだけ共産主義の国をきらつておりましても、欧州の共産主義諸国との貿易状態はずいぶん伸びております。あるいはお詫の筋はやや私がお答えするところとは違うかもしません。範囲に入らない経済活動はそれぞれやられておる、こういふに私は思います。

○久保田(豊)委員 今の点につきましては、少し大臣と私は認識が違うわけです。違いますが、これを論じておりますと非常に長くなりますし、こまかに議論もやらなければなりません。しかし結論としては、大臣は共産圏といえども区別はしないんだ、あくまで大いに協調して積極的に前向きにやっていくんだ、こういうお話をありますから、それを信じて、その前提に立つて今度は一つ一つの問題について私は御質問をしていきたいと思います。

まず、ソ連の問題についてあります。第一にお聞きしたいのは、大臣は日ソ貿易は今後十年ぐらいの間にどのくらい伸びると見ておられますか。私は最近その方の関係の商社ないしメーカー等いろいろ調べてもらいました。その人たちは、輸出輸入について品目をあげ、数量をあげ、金額をあげて現在やっていますると、全面的に日本が本格的になつてやるならば、大体において本年度におきましても其産國全体で約六億程度の貿易が可能だ、つまり輸出が三億、輸入が三億というわけであります。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

り組むならばできるということを、字的に、一応の推算ですが、出しておられます。私はそれをいろいろ検討してみました。先方の各共産圏諸国の経済開発の実情や、そしてさるにこの前も申しましたが、いわゆる経済開発費のうちの何%ぐらいが資本主義の国に——大体今までの平均で見て約一〇%がほぼ資本主義国への原材料、エネルギー等を中心としたもの、向こうから見れば輸入であります。こっちから見れば輸入でありますが、こういうものに充てられておる。こういう実績から見て、私は今のような見当はほぼ間違いないのじやないかというふうに思うのですが、大臣はどんなふうにごらんになつておりますか。

に拡大していくか。ソ連からは、私が申すまでもなく、石油がある、木材がある、あるいは石炭がある、さらに鉱石も場合によつたら買得る。こう送るものというのを非常に限定されおる。しばしば私はソ連の通商代表の方々にもお話をしているのですが、日本がソ連から買いたい原料はうんとあるが、ソ連はもう少し日本から品物を買ってくれないか、そうしないとどうしても国際収支の面から困るという話をすると、日本の商品は高いということを言います。私は、日本の商品が高いとは思わない、あるいは支払い方法等について歐州が提供するより日本の方がきついものがあるかもしれない、これが私が指摘するまでもなく御承知を求をいたしております。私はしばしばソ連のような大国が日本のような小国に対する延べ払いを要求するというのを買う場合にやはり延べ払いなどを思いますが、大国ソ連は日本から品物を買得る場合は筋が違ひはしないか、だから現金払いでどうかと言うのですが、やはり船舶などは現に延べ払いをやつております。そのほかの機械類等についても、欧洲並みの延べ払いを要求しておる、そして価格が高い、そういう理由で日本商品を買わないのです。だから、今この貿易額そのものはいろいろの必要量だけを計上しますと非常に膨大な数字がでますし、なかなかそう容易に実現の問題としては国際支払いの問題がござりますし、なかなかそう容易に実現に上る、リストはできる、しかし、現表がわざわざ通産省をたずねて参りま

して、私にいろいろ話をしました。そのときも、日ソ貿易の拡大を当方で要求したについて、向こうでどうもこの日ソ間の貿易の拡大ができないのは、何か政治的な力でも働いているんじゃないのか、こういうことを相手の人が由来おりましたから、私も笑いながら答えたのですが、私自身が、日ソ間の貿易を拡大しているのだから、この一事をもってしても、これをチェックするような政治的な働きのないことはおわかりでしようと率直に披露したわけです。相手方も笑つておりましたが、いわゆる政治形態を好む好まないというような事柄が、この貿易慣例に非常にじやまになつておるのじやないかといふ説解が今なおある。けれども、これは最近私自身がソ連通商部の諸君と会つたり、ただいま申し上げたように、エカフエに来た代表と会つたりして、真意をよく話をしておりますから、誤解はないと思います。むしろ日本国内に、ともするとどうも貿易を好みないんじやないかといふ気持が働いておるようですが、これは私どもも機会あるごとにそういう誤解を解きたいと思います。ただ、もしまずして世界全体の関係において収支を考えないのか、一国同士でそういう非難を受けるとすれば、貿易だから、どうして世界全体の関係において収支を算出しないのか、一国ずつの貿易バランスをとるというのには不都合じやないか、この非難は当たると思いますが。当たると思ひますが、しかし、それにいたしましても、一国ずつの貿易を作り、そうしてその輸入超過分をどこへ今度は輸出超過で補うかというような計画はなかなか立ちにくいうことでござりますから、ことに金額が膨大になりますから、やはりバランスがと

れるようにならなければならぬ、これが
はひとりソ連に対して私は申すばかり
ではありません。最も大きな貿易額の
の対米貿易におきましても、收支が今
のように開いておることは、日本と一
てはございません。日本の経
済の発展上非常な支障であります。だ
から、あらゆる機会に日本はアメリカ
から必要な原材料を買い取るが、どう
かアメリカは日本からの商品を相当
買ってくれ、国際収支のバランスを近
づけるようにしろ、こういうことを要
求しておりますのも、ただいま申し上
げるような点でございます。

見ても、私は、政府が、これから御問題問するような積極的なことをやつていけば、十分今申しましたよな程度の数字は、もちろんこれは樂じやりません、いろいろ問題はたくさんあります。しかしあります。しかし両方が、誠意を持ってお互に信じ合つて、お互いに援助し合つていくという、そういう基本の原則に立つてやつていけば、これは解決つかない問題ではない。いろいろ問題はたくさんあります。しかし、それが今のところできておらない。今お話をありましたように、ソ連のものは、ソ連は非常に日本の品物をたたくとか、あるいはどうも日本の中のものをちつとも買わないで貿易じりが少ししかないと、いわゆるようなことは確かにある程度あります。しかし、これも大きく見れば、私はやはり政府が積極的な施策を見れば、大局から見れば大した問題じやない。たとえばアメリカとの間には、貿易じりがひどいときには十億ドル以上の赤字が出ても、まあ日本としてはさして、文句を言ったことはない。わずかに五千万ドルか六千万ドルの赤字が出て、しかもそれは三年くらいの集積です。その集積でこいつを取り上げて、ソ連は支払いが悪いじゃないかと、日本のものは買わないじゃないかといふような態度のうちに私は少し変なものがあるんじやないかというふうに思つわけです。しかし、まあこの点はこれ以上突っ込んでみてもしようがあります。せんからやめておきます。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

が、日本全体の政府もあるいは業界も、ソ連というと何かおずおずして積極性があります。ソ連の貿易、共産圏貿易についてはそうですが、これは国によって多少違いますが、特にソ連についてもそういう傾向が見られる。この消極的態度というのは一体どこから出てくるのかということがあれなんですよ。つまりさっき申しましたように、ソ連と日本とつき合い過ぎて、そういう点で深入りするとあとでにっちもさつちもいかなくなる、こういうふうな変心配の場合もあるでしようし、あるいはどうもアメリカの方がぶつぶつ文句を言う。これに遠慮してやるというような面がありましようし、いろいろあると思いますが、今もお話のあった通り、西欧諸国、特に西ドイツとか、イギリスとかあるいは一部、フランスとかいうのは、ずいぶんこれは積極的な施策を前からとっています。私もちょうど今から八年ばかり前に欧洲を通って、ソ連を通して中国へ入りましたが、その時代でももう西ドイツの電気メーカーがソ連や中国へどんどん品物を売りに来ています。それと飛行機で私は一緒に二日間行動をともにしましたが、その時代でももう西ドイツの電気メーカーがソ連や中国へどんどん品物を売りに来ています。それと飛行機で私は一緒に二日間行動をともにしましたが、その時代でももう西ドイツの電気メーカーがソ連や中国へどんどん品物を売りに来ています。それと飛行機で私は一緒に二日間行動をともにしましたが、それは東ドイツの名前で入れていいのだ、しかし、実際はおれの方からやつておるのだ、だからおれが行かなければ据付ができないのだと言つて、帰るときにはまた新しい注文をとつて帰るのだということを言って実情を話しておりました。どうもこういう点で日本の政府なりあれというものは、何か消極的のように思うのですが、どこに原

藤さんはこの点についてどういうふうにお考えになりますか。

○佐藤国務大臣 日本も非常に積極的にござります。たとえばモスクワにかかる商品見本市がしばしば、しばしばまた、ことしなどもそういう意味で調査団が行くようございます。かつての状態とは、これはもう見違えるようになっておると思います。ただ、今までいわゆる社会主義の国というか、これは一つは、一部に久保田さんが御指摘になつておるようだに、過去においてこの共産主義諸国との交際をひんぱんにするところと自由主義国家との貿易は、左をうんとやると右の方がなかなかうまくやってくれないとか、こういうふうなことはございました。そういうふうなことが影響はしたろうと思われます。ことに中国大陸との貿易の關係においては、しばしばそういうことが言われたものでございます。また、日ソ貿易にしても、初期においては第2会社あるいは別会社を作つてソ連貿易を別にするとかいうような、こういうような処置をとつたようであります。こういう事柄が誤解を招いたり、また拡大しなかつたゆえんだらうと思います。しかし、最近はそういう事柄はないし、またそういうことがあってはならないと思います。だから、これらの点もよほど誤解があるだらうと思います。今まで日ソ間の貿易についてのお尋ねでありますからそういうふうなことを申しておりますが、あるいは北鮮なりあるいは北ベトナム、こういう

ことになりますと、なかなか人の交通自身が非常に困難でありますために、貿易も本格的な交渉にはなつておらない。だから、この日ソ間の貿易同様は、まだ北鮮なり、北越なりはなかなかならないだろうと思います。もう少し人間の交流がひんぱんに行なわれるといふことになれば、貿易自身は自然に拡大していくのじゃないか。中國大陸との関係は、人的交流については、これは主義の人であろうがなかろうが、政府の人だろうがなかろうが、文句なしに、過去においても來ていたのでありますし、また今後必要があればそちらにいて進めていくつもりでございまますから、共産主義と一口に申しますけれども、日ソ問はよほど歐州、歐米並みの形、その次が日中間、またその次のやや窮屈なものが北鮮あるいは北越、こういうふうに御理解ができると実態がつかみやすいかと思います。

そういう事実がやられると、外務省を通じて、あるいはあなたの方を通じるかも知れません、あるいは——直接業者にやるということは少ないようありますけれども、これはいわゆる技術提携の違反ではないか、やめないとどうこうというふうな、これは内政干渉で、御承知の通り特にソ連の場合には、向こうでこっちへ注文してくるものは非常に技術的に高い水準のものであって、やっぱりどうしても相当に技術を要するものが多いわけですね。そういうのは、日本の場合には、多くはアメリカからの技術導入をしたものが多いという事情なんです。これらについて、たとえば欧米諸国はどうやっておるかというと、欧米にも御承知の通り、アメリカ資本が特にE E C等にはずいぶんたくさん入つておる。あれによりますと、大体七百四十何件というものが提携会社を作つておる。従つて、その基礎になつておる技術提携も相当多い。これにそういうソ連なり共産圏には入れていけないという条件がついているのか、ついていないのかわかりませんけれども、欧米の場合は、こういう技術の条件というものを持ちんど問題にされておらない。中国の場合でもそうです。ところが、日本だけこういういわゆる技術導入についての制約があり、それをつまりアメリカの大使館の監視員が、あれこれとやるという。これは契約面からいえば当然そうでしょう。しかしながら、そういう点について政府としては今までどういう指導をされてきたのか。また

そういう措置をアメリカ大使館がどちられる場合、これに対してもう緩和の交渉なり何なりをされておるのか、また今後こういう事態の解決についてどういうふうな方針をもって臨まれるつもりか、この点を具体的にお聞きしたいと思います。

○佐藤国務大臣　技術導入をしたものをして、ソ連から日本に輸出してくれるというものは幾つもござります。私が就任してからもそういうものがござります。しかし、これは原契約の形で他の地域へ出すことは断わられておる、かのように申しますと、ソ連側もさようなことか、困ったなあということです。の話は済んでおります。またそういう事柄を出したと言つて、アメリカ大使館から文句を申し込まれたということは聞きませんが、おそらく、もしも出せば、原契約者相互の間に紛争の起ころのは当然でございます。契約の実情その他について今井君からもう少し詳細に説明させていただくことにいたしますが、ともかくも日本が買った技術、これは公開できるものと公開できないものがある。また一定の期間経過すれば、そういうことの条件はなくなるものがある。その間はどうもやむを得ない、こういうふうに私は考えますが、一応事情について局長から説明いたさせます。

のでござりますが、日本側としましては、そういう技術導入契約の関係もございまして、向こうの要望の三分の一程度きり充足できなかつたという事例がござります。しかし、この問題は、聞いてみますと、歐州の方からソ連としては買ひたかったのだけれども、歐州からやはり断わられて、そのためには強く要望したというのが実態のようでございまして、それからアメリカ大使館等からいろいろ話があるということは完全ございません。

○久保田(豊)委員 こういう技術提携をする場合は、契約する場合は、これはいづれ全部通産省の認可を受けておるはずです。もちろんこの提携の条約の中には、日本以外に売つてはいかぬとかあるいはどこどこ以外に売つてはいかぬとかいう条件がつくのは、これもあり得ることです。しかし、ソ連ないしは共産圏なるがゆえにこつちに売つてはいかぬという条件がついているのは、相当あるのじやないですか。どうなんですか、その点は。

○今井(善)政府委員 契約の内容として、さような条件が付せられておるのはあると思います。これは私契約の問題でござりますので、もしそういう条件を日本側で拒絶いたしますれば、その技術導入契約はできないということをも日本なりあるいは欧州に技術輸出をする程度のものを特にソ連にやつす。

といかぬというふうなことは、ちよつとおかしいじやないか。こういう点については、政府が個々の技術提携の契約の審査をして許可するのですから、そういう場合に指導するなり、そろそろ側と政治的な折衝を通じて、契約面はどうであれ、実質面でそういうものを埋めていく、薄めていくという行政措置なりあるいは外交交渉なりが当然あってよいのじやないか。それがないというのはおかしいじやないか。今の話で、アメリカ大使館がそんな干渉をするなんということは絶対ないといふお話をしたが、私どもの耳にはずぶんそういうことが入る。あなた方にあればなかなか入らぬでしょう、業者は話を持ついかぬから。しかしながらわれわれには必ずいふんそういうあれが入るのです。これはおかしいじやないかというふうに思うのですが、どうですか。

そういう契約は一体どうなのか、大体もとはそういうことがあったと思いません。せつかくパテントを売つたら、その結果、売つた本家と買つた方と競争することは困るとか、おそらくこういうようなら分野の協定というのがまず第一に申せば、せつかく始めているのに、本家の方が出てきて競争を吹つかれらるものだと思います。いわゆるロイアリティを払つていて以上、当然そういうことを考える。そういうところからこの私契約がだんだん発展してきて、いわゆる主義の国だからというような表現はしないでございましようが、なるべく地域を限るとかいうようなことも順次契約の面に出てくるのじゃないか、こういうことを思います。そういう事柄がパテント料が高くなったり安くなったりするやうでもありますし、私契約としては、これはやむを得ないことじゃないか、かように私は思っています。

他を含めまして、日本のこういう障害をとる何らかの技術的ななういう障害をとる何らかの積極的な用意を政府は今される段階ではないか、これは私契約の問題だから、おれの方は知らぬのだ、こう言々べき段階ではないようになりますがこれらについて何か御用意なりお考案があれば、お聞かせいただきたいものだと思います。

は別として、必ず好影響をもたらすものであろう、かようにも思います。

○久保田(豊)委員、私もそれは聞いておるわけあります。ぜひ一つアメリカから入れたそういうものも、これは私契約だからしようがないんだというだけでなく、これはものによりまじょうけれども、何らか打開の道をはかる必要があるのではないかと思ひますので、これはなかなかむずかしい問題だろうと思ひますから、一つ積極的に、前向きに御研究なり方策を進められていただきたいと思うのであります。

その次に、さつきもお話しになりましたが、前向きに対ソ貿易を進めていくという点で大きな障害になるのは、やはり何といつても向こうへ輸出するものが、御承知の通り大部分がもうこのごろは大型のプラントものになってきているわけですね。どうしても延べ払いをつけてやらぬと、これはなかなかうまくいかない。さつきもお話しのように、ソ連は大国なんだから、日本のような小国をいじめることはないとやらないか、即金で払え、現金で払えそう言つても、これはループルなり何なりをこつちで認めるというなら話は別ですが、ループルの国際的な交流性というものが確立すればともあれ、今のそれがないという段階では、私は困難だらうと思う。従つて、そういうよなドルなりボンドなり、特にドルで延べ払いのワクをつけてやるということが必要だらうと思う。それでなければ、今のように大型のプラントものがたくさんになつてきた段階では、これはなかなか困難ではないか。これはもうすでに行われておることも承知しております。そしてソ連の分が国別に見

ると一番大きな延べ払いをつけても
らつておることも承知しております。
しかし、これは単にソ連や共産圏だけ
でなく、輸銀の延べ払いの融資ワークが
千二百億ありましたのが、ことし千
三百四十億かにふやされたようあります。
しかし、これでは私どもは足り
ないのではないかというふうに思うの
です。ですから、こういったものを
もつと融資ワークそのものを多くする。
そういう中でソ連にももつと大きな
シェアというかワークを作つてやるとい
うことをする必要があるのではないか。
少なくとも前向きにやる以上は私
はこの程度のことは政府としていい
じやないかというふうに思うのです。
ことしから来年にかけて、少なくとも
輸銀の延べ払いの資金ワークというもの
は、今の千三百四十億から二千億程度
にやらなければいかぬじやないか。そ
の中でソ連側についてのものは四百億
程度のワークというものを作るのが適當
じやないかというふうに思います。
考えになりますか。

○佐藤国務大臣 久保田さんも御承知

のよう、もう私が幾らいやみを言つ

ても、ソ連と延べ払いはどんどんやつ

てる。残高が一億三千万ドルあります

して、これはなかなか大きいのでござ

ります。この前私は直接交渉を通商産

業大臣としてはいたしておりません。

大蔵大臣時分に直接いろいろと交渉を

持ちました。ソ連側の公団の責任者が

来て延べ払い等の話を持ち込んだ際に

いろいろその話に乗りまして、現実に

処理したものであります。また最近も

そういう意味では次々に公団の責任者

が来て買付をしておるわけであります。

○久保田(豊)委員 業者の全部の声を

ます。

○久保田(豊)委員 業者の全部の声を

聞いておれば、何よりも特別の

シベリア並びにモスクワ行き、これ

は私も相談を受けた一人でございま

す。で、当初は、ただいまお話しのよ

うに高崎、北村両君のシベリア調査団

というものが一つ、また山本熊一君の

す。これなどもとにかく日本とすれば
買つてくれればけつこうなんだし、こ
の品物は売らないという先ほどのよう
な特許のついておるものは別であります
が、そうでなければ許す範囲で延べ
払い等にも応じておるというのが実情
であります。

ところで、輸銀の資金ワークの問題で
あります。これは何でもかんでもこの
金額で押えるのだというわけのもの
でもございません。三十七年度など輸
出増強の年といいますか、そういう意
味でございますから、輸銀の資金ワーク
は使えるだけは早く使つたらどうか、
そしてあとでさらに補充をしたらいい
だらう、こういうことを実は申し出
て、積極的な意図を持つて、使うとい
うと語弊がありますが、貿易拡大の実
績をあげたい、かようには実は思つてお
るわけであります。

ただ、久保田さんの言われるよう
に、ソ連のワークは幾らかあるいはべ
トナムのワークは幾らかといふことにな
りますと、これは非常に窮屈になります
。そういうことでなしに出てきた商
談、それに特別な色をつけるといふこ
とでなしに、あるがままの姿で貿易拡
大の方向で一つ一つを勘案していく、
こういう態度で実は臨みたいと思いま
す。そこには日本側としてそれに対す
る十分の準備なり腹がまえなりをすべ
くときではないか。それだけに、民間
は盛んに前向きにやると言われるけれ
ども、アメリカから來いと言われば
すぐ行く、東南アジアから來いと言わ
ればひよいひよいと飛んでいく。し
かし、ソ連とか共産圏とかいうことに
なつて行くということであります。こ
れに對して大臣はどんなふうな態度を
おとりになるか、業界で行くなら行き
なさいという態度か、これの団長とい
うことにもなりますまいが、私はでき
れば佐藤さんみずからが行つてきたり
どうかと思うのですが、どう

きまして、あとで考えましょうとい
うのでは——特にシベリア関係の方
は、日本人であそこの実態を知つてい
るんだがということで、まあ二つあ
つてそれもけつこうだらうが、やは
り時期が同じであつたりすると、ソ連
が一番大きなプラントものの出る可能
性が非常に強いわけあります。です
からそういうものについては思い切つ
た積極的なワークをつける。今よう
に何もワークをきめなくたって、必要な
ものをどんどんつけてやるというふ
うな行政指導をされることが必要じや
ないかと思いますが、そんなふうにせ
ひやつていただきたいと思うのです。
その次に私がお伺いしたいのは、
さつきお話をありました通りことし
の六一八月ごろだと思いますが、日本
の一流銀行その他トップ・クラスの
スーパー・ミッションと言つております
。そういうことでなしに出てきた商
談、それに特別な色をつけるといふこ
とでなしに、あるがままの姿で貿易拡
大の方向で一つ一つを勘案していく、
こういう態度で実は臨みたいと思いま
す。そこには日本側としてそれに対す
る十分の準備なり腹がまえなりをすべ
くときではないか。それだけに、民間
は盛んに前向きにやると言われるけれ
ども、アメリカから來いと言われば
すぐ行く、東南アジアから來いと言わ
ればひよいひよいと飛んでいく。し
かし、ソ連とか共産圏とかいうことに
なつて行くということであります。こ
れに對して大臣はどんなふうな態度を
おとりになるか、業界で行くなら行き
なさいという態度か、これの団長とい
うことにもなりますまいが、私はでき
れば佐藤さんみずからが行つてきたり
どうかと思うのですが、どう

うのでは——特にシベリア関係の方
は、日本人であそこの実態を知つてい
るんだがということで、まあ二つあ
つてそれもけつこうだらうが、やは
り時期が同じであつたりすると、ソ連
が一番大きなプラントものの出る可能
性が非常に強いわけあります。それで二つあ
つてそれもけつこうだらうが、やは
り時期が同じであつたりすると、ソ連
が二つあると思いますが、とにかく何と
かソ連関係のものについては思い切つ
た積極的なワークをつける。今よう
に何もワークをきめなくたって、必要な
ものをどんどんつけてやるというふ
うな行政指導をされることが必要じや
ないかと思いますが、そんなふうにせ
ひやつていただきたいと思うのです。
その次に私がお伺いしたいのは、
さつきお話をありました通りことし
の六一八月ごろだと思いますが、日本
の一流銀行その他トップ・クラスの
スーパー・ミッションと言つております
。そういうことでなしに出てきた商
談、それに特別な色をつけるといふこ
とでなしに、あるがままの姿で貿易拡
大の方向で一つ一つを勘案していく、
こういう態度で実は臨みたいと思いま
す。そこには日本側としてそれに対す
る十分の準備なり腹がまえなりをすべ
くときではないか。それだけに、民間
は盛んに前向きにやると言われるけれ
ども、アメリカから來いと言われば
すぐ行く、東南アジアから來いと言わ
ればひよいひよいと飛んでいく。し
かし、ソ連とか共産圏とかいうことに
なつて行くということであります。こ
れに對して大臣はどんなふうな態度を
おとりになるか、業界で行くなら行き
なさいという態度か、これの団長とい
うことにもなりますまいが、私はでき
れば佐藤さんみずからが行つてきたり
どうかと思うのですが、どう

○佐藤国務大臣 久保田さんも御承知

のよう、もう私が幾らいやみを言つ

ても、ソ連と延べ払いはどんどんやつ

てる。残高が一億三千万ドルあります

して、これはなかなか大きいのでござ

ります。この前私は直接交渉を通商産

業大臣としてはいたしておりません。

大蔵大臣時分に直接いろいろと交渉を

持ちました。ソ連側の公団の責任者が

来て延べ払い等の話を持ち込んだ際に

いろいろその話に乗りまして、現実に

処理したものであります。また最近も

そういう意味では次々に公団の責任者

が来て買付をしておるわけであります。

○久保田(豊)委員 業者の全部の声を

ます。

○久保田(豊)委員 業者の全部の声を

聞いておれば、何よりも特別の

シベリア並びにモスクワ行き、これ

は私も相談を受けた一人でございま

す。で、当初は、ただいまお話しのよ

うに高崎、北村両君のシベリア調査団

というものが一つ、また山本熊一君の

モスクワ視察団という別なものと二つ

あるようでございます。それで二つあ

つあるんだがということで、まあ二つあ

つあるんだが、シベリアについて絶対に見せな

いのだ、シベリアはさきの戦争の際に

米軍自身にも一指も触れさせなかつた

ところなんだ、そういう関係があるん

でシベリアの内情は話すわけにいか

ぬ、こういうことであります。しかる参にも行けるようになります。一部は解除しているというか、みずから指導して見せてくれるようだということです。います。今回もその一つの方向が示されたものだ、いわゆる閉ざされた門戸ですから、どの程度案内するか、それはが開かれたというか、こういふんじで非常に喜んでおります。しかし、おそらくシベリアと申しましても広い地域ですから、どうなつておられるか、それがわかりませんが、少なくとも一つの新しい転機だ、かよう考へるんで、非常に私は期待をかけておる次第でござります。

また非常に小さな団体ではあります
が、モスクワで商品見本市を開きたい
というようなことで相談を持ちかけられ
た例もございます。これはどうも討
議がよろしくないからだめですよと
言ってとめましたが、これは婦人の団
体で、編みもの何か持つていきた
いというような話でしたが、結局これ
失敗に終わったようです。ですから、
今後順次模様は変わってくるだらうと
思ふ。それから今言われますように、
別にソ連側からの案内を要強する意味
ではございませんけれども、できるだけ
機会を作り、機会を持つ込んでお互
に出来ること、これは必要なこと
だ、かよう思います。

○久保田(豊)委員 今度のは民間ミツ
ショーンということですが、これは何か
やはり政府も委託をするなり何か使命
を与えてやるという考えはありません
か。

○佐藤国務大臣 もちろん出発の前と
あるいは出発の準備等にかかります
と、いろいろな問題が出てくるだらう

と思ひます。もちろん相談にも応じるし、当方にも必要なものがあるようになります。ただ非常に警戒をしておりますのは、政治問題には一切関与しない、純経済の立場だということを私どもも國に強く希望するつもりでございますが、どうも相手において、そうでなしに、これがいろいろ政治的に使われる、その結果せつかくの目的を達しないようになる、注意すべきはその点のように思います。

それから、經濟の問題については、近い将来には原油がシベリア經由で日本へくるようになりましょう。あるいは石炭は現に入つておる、あるいは木材も入つてきつておる、こういうことございまますから、それらの範囲において日本の便宜もはかり得るんだと思うのです。木材などは、今回の日ソ通商取りきめでは相当の数量を日本側は要求し、相手国とのソ連もよほど好意ある処置で、日本に送り出し得る数量とすればマキシマム程度のものを大体予定したようでござります。これなども鐵道線路から相当離れておる場所でございますから、伐採なりあるいは運搬等特別なものが必要でございます。また木の切り方なども日本の切り方とありますから、日本の的な切り方をすることが望ましいのではないかという意味の技術の指導なども今までにはやつておるのです。だから向こうへ出かけれる、それぞれ一流の方々が現地を視察されれば、政府の要望もさることながら、おそらく得るところは非常に多いだろう、そういう結果で、ある程度現地で話のつき得るものは、一流の方々ですから、自分たちの責任で処理し得

〇久保田(農)委員 このミッショングに行くについては、いろいろ問題があるでしょうが、その一番大きな現実の問題は私二つあると思う。一つは一九五九年ですか、ペリー・キー視察団が来たときに、日本の高炉八社に提案をしたまままでそのまま未解決になつておる例のガリニスコエとキミカンスコエとかいうプレーヤー渓谷にある鉱山、私もこの近くまで行つたことがあります。これの開発の問題が提案をされたりして、これが続きを徹夜で何したことがありますが、この辺は相当なものであります。これの開発の問題が提案をされたりして、だめだった。特に政府側はこれに対して何らの態度を示さなかつた。いろいろ問題はあるましようが、本側としていろいろわからぬ点があつたり、その他いろいろの点があつたりして、だめだった。特に政府側はこれからも向こう側は、日本が本格的にやつて、そしてここで出る鉄鉱石は当分ソ連の方としては国内用には使わぬから、長期で引き取ってくれるといふならば、これを開発する資材というものは一切日本から買いつけてもいいというふうな条件のようです。この問題をどうするかということは、今鉄鉱石のソースが非常になくなつておるとき、この視察団の一つの問題になることは明らかだと思う。

は、どういう態度をお持ちになるんですか。あるいは態度決定は相当むずかしい問題だらうと思いますが、これらに對してどういう態度をとるかといふことが、前向きかうしろ向きかの判断の私には基礎になると思うのですが、どうなんでしょう。

○佐藤国務大臣 ことしの通商取りきめでは、ソ連から銑鉄を買い、当方は鉄鋼を売るということで、この大体の数量は御承知の通りまとまつたわけです。そこで今の所得倍増計画では、今までの二千四百万トンの製鉄能力を倍にしてして四千八百万トンにする、これは大へんな数量であります。そうなった暁、もう現在でもそうですが、米ソに次ぐ製鉄王国になる。ドイツ、イギリスを凌駕するといううつばな製鉄王国になるわけであります。ただいままでのところ、二千四百万トン増量するものの原石、鉄鉱ですね、あるいは石炭あるいは重油というようなものも一応の數字の基礎は、計画は一応できておるわけでござります。これがあるいは遠くはブラジルの開発になつたり、あるいはインドの鐵山開発になつたりしておるわけでござります。問題は近くが一体幾らになるかという問題、シベリアで一番困るのは、現地で銑鉄を作つて、そこで銑鉄として作るならば比較的むだなものを送らぬで済みますけれども、六五%の含有量にいたしましても、これは相当むだなものがあの遠いところを鉄道で港まで送らなければならぬ、ここに一つの問題があるわけでござります。だから非常に希望みの囑される製鉄の山でございますし、そうして鉄鉱石を売りたいといふ

いう意味でなかなか長期の引き取り契約をするというところにまだもう少し調査を必要とするんじゃないかな、こう思います。中国大陸における鉱石の問題ももちろんあわせて考えなければなりませんから、あまり日本は期待はできませんから、いかど思います。しかし、これは過去の経験もあるし、鉄鉱石にしてもあるいは開発炭、石炭にしても過去の実績がありますから、比較的取り組みやすい、こう思います。思いますが、シベリアの鉄鉱石の問題になりますと、もう少し調査をしないと困るんじゃないかなと思う。これが一つの難問題であります。

それから第二のいわゆるパイプ・ラインの問題、パイプ・ラインはソ連側も非常に強く要望しておる。こちら側も採算に乗るものなら——ただ、たまたまのところ一千万トンないし千二百万トンということに実は非常な難色を示しておるわけです。パイプ・ラインはできてしまえば、毎年同量売るわけでもないのですが、売った後に未長く一千万トンも千二百万トンも引き続けて買わされちゃ、ちょっと困るじやないかというのが、最後の決心ができるおらないゆえんでございます。それで、いろいろソ連側がパイプ・ラインをほしいと言うから交渉してみると、君の方はシベリア開発、またシベリアでも相当使うんだから、パイプ・ラインを使えば、シベリアでうんと石油を使つたら、それはほんと使わないんだ、日本へ持つてくるためのパイプ・ラインだから、日本で買

い取る数量を明確にしてくれないとな
かなか引けぬ。こういうことで、ただ
いまその商談も宙ぶらりんになつてい
るというのが実情でござります。パイ
プ・ラインについては、すでに御承知
ア自身がソ連の原油を買っておる。し
かし、その数量にいたしましても、今
度日本が契約いたしました三百四十
トン、せいぜい三百五十万トン程度
じやないかと思いますので、これは将
來は伸びるにいたしましても、ただい
まのところではそう大きな数量ではござ
いません。そういうことを考えます
と、日本はソ連原油のいいお得意にも
なつておるわけです。将来日本の重油
の使用量が非常にふえるとかいうこと
になれば、国産原油で補うにいたしま
しても、英、米、ソ連等からの油を買
わなければならぬのですから、それ
のことを考へると、一千万トンに別
に驚く必要はないようですがれども、
まだここ当分一千萬トンは重荷のよう
な気がするわけであります。

○久保田(農)委員 よく御存じですか

手を打つべきじゃないか。少なくとも

この二件は、ほかのいろいろな問題も

も、今の一千万トンといえども、今す

ぐ來たのでは過過ぎるということで

しょうが、パイプ・ラインが完成して

くると、おそらく一九六五年程度、あ

らいのことでなければ向こうに行つ

て何のために行つたか、それは効果は

と、その時分の日本の消費量を考
えてみれば、これと、それから例の

アラビア石油が一千万トン程度入つて

きても、私は、アメリカや、イギリスの

石油屋さんから文句をつけられて日本

として動搖する必要はごうもない、こ

だきたいと思う。

時間がありませんから、ソ連問題の

最後は、御承知の通り、来年は日ソ貿

易協定の改定の年です。現在の貿易協

定というのは非常に簡単なもので、し

かも不完全なもので、全くの支払い保

証協定ともいべきものだと思いま

す。やはりこれから日ソの貿易を積

みた場合に、今お話しのよ

うこうとうだけにはあまりに大き

な問題であり、政府が腹をきめてくれれ

ば、政府の腹のきめた通りやります。

こう言っております。鉄鉱石の問題に

ついても、今お話しのよ

うこうとうだけにはあまりに大き

な問題であり、政府が腹をきめてくれれ

ば、政府の腹のきめた通りやります。

うとなりにかなりいけるのじやないか、います

あります。

て取り組むということになると、ほんとうの前向きの姿勢であります。ささらにソ連の場合と同じくらいの貿易量が、今後五年後、十年後にはできるというふうな気もいたします。さらにもし政府間協定がはつきりでそれを、政府間協定をやるといふことがぜひ必要だと思う。なぜ日本側がこれに踏み切れないのか、私はどうしてもはつきりわからないのですが、なぜ踏み切れなかつたのか。これは日本自体が中国自体に對して非常に変な考え方を持っているのか、あるいは軍事的はどうであれ、向こうでは決して、日本に対しましても、すぐに寛容な態度であります。御承知の通り、政治三原則なり經濟貿易三原則というものがはつきりしております。少なくとも向こうの態度といふものは明確になつておるのですから、あの程度のことと日本が受け、貿易協定ができる、政府間協定ができるといふことは、わからぬのですが、その間の消息に通じておる佐藤さんのことですから、要定ができるといふ理由がどうしても、どう簡単に御説明いただきたいと思

○佐藤國務大臣　中共問題について
は、中国大陸の問題は日本にとつては大へんな問題でござります。ひとり日本だけじゃない、ただいま国際的な大問題で、だからこそ国連で中国の扱いをきめるということになつておるの方をあります。いわゆる政治問題はそこであります。いわゆる政治問題はそれで解決するということが今の日本の基本的な態度と申すか、あるいは池田内閣の、私たちの基本的態度でござります。
で言えることであります。今、政府間協定といふこともよく要望されますが、たゞいま非常に微妙な段階になつてゐるだけに、もちろん政府としては解やあるいは疑惑を持たれるような処置はやれないというのが、一言に申し述べます。そういうことであります。今、政府間協定といふこともよく要望されますが、たゞいま非常に微妙な段階になつてゐるだけに、もちろん政府としてはかない、かように思ひます。たゞ私は、政府間協定なしでも、現実には今まで御指摘になりますように一億数千万ドルになるか、とにかくこの三十七年年度は一億ドル以上のものを貿易では私ども期待しておりますが、そういうような数量になり、実質的に積み重ねができてくると、今言われておる事柄はあまりにも政治観念論的な議論だといふようなことにもなるじゃないかと思ひますから、むしろ私どもは実際の面で問題を処理していくことが望ましいのじやないか、かようて思つておるわけあります。

で、現在その制度が非常に輸出障害になつておるというふうにはわれわれ考えていないわけでござります。イギリス等におきましてももちろんゴムの一員でございまして、さような手続をとりまして出しておるわけでございますが、向こうからむしる注文があまり来てないというのが実情と思います。注文が来ますれば、さような手続をとつてやるわけでございます。

それから、もう一つは、事前許可の問題でございますが、現在中共あるいは北朝鮮、ベトナム、かような国でない国につきましては、輸入承認をとつて前に、あらかじめ事前許可をとつて、そして輸入を認めるという形になつております。私どもとしてさような制度を残しておりますのは、まだ国交が全然回復していないということと、貿易のバランスがさような場合には非常にものを言うわけございません。それで、今まで事前許可によりまして拒否したということは、米の輸入以外ないのでござります。非常な片貿易になるといふ場合には、伝家の宝刀として残しておこうという程度でございまして、現実問題としてそれが貿易の支障になつてゐるというふうには考えておりません。

通り、今日日本に対しては向こうから見て入超といいますか、そういうことになつておるはずです。それで、特に中国の場合は、非常に厳格に年間を通じてみれば貿易収支バランスはびしきつける国です。ですから、そういうところを心配してやるのはなくて、實際にはこれが輸入なり貿易をチェックする、妨害をする一つの制度になつてくる。ですから、むろんこういうものはこの際とつ払つた方がいいじやないかというふうに思いますが、大臣はどう思いますか。

○佐藤国務大臣 久保田さん御承知の通り、中國大陸と日本との貿易は、日本が非常な入超でございます。だから今言うような事前承認制という処置をとつておる。年間ではバランスがそれとおつしやいますが、日本から向こうに行く品物が少なくて、向こうから来るものが実情なんござります。だから事前承認はある程度やむを得ないかと思います。

それから、もう一つのココムの問題は、いわゆるココムという觀念は、日本の場合武器、弾薬といえば、だれも最初から日本に注文もしないでしようし、日本もそんなものを持ち込むことはないと思います。しかし、私ども中國の実情等はよくわかりませんけれども、もちろん自動車等が出るなら、輸入の引き合ひがあればこれは出していいことだと思います。そういうものならばココムの會議にかけてかかるべきものだと思います。あるいは鉄道など両だつて、そういう意味でこれが戦略的物資だというなら、ココムにかけて出していくことです。あるいは肥料など

はそういうことは言わぬでしようが、肥料などはもう少し大陸に送り出せば、國民も喜ぶんぢやないかといううな感じが強くしております。いろいろ両国間の物資についてはそれぞれあるわけでございまして、日本側から織維を持ってきたいという話も聞きますけれども、織維なども向こう自身で作っているものがありますから、これなどはある程度競争もございましょう。向こうであり好まないかもわからない。しかし、配給の数量などは依然として少ないようになりますから、これは、向こうの國家貿易のワク内のいすれを先にするかは別として、必要なものだらうと思います。だから、個々の品物等について考えると、必ず日本から出ていくものが相當あるわけです。何といつたってあれだけ多數の國民を持つていてるのであらうから、日本のいいお得意になり得るだらう。だから今まで問題になつておるものを持つていくことが必要なんですよ。その場合においては、相手国は政府機関、これが貿易を扱う、日本側は純民間だ、しかも相手国政府が指定した特定の友好商社、こういうところにも一つの問題があるのでなかろうかと思います。あるいは政府間で貿易協定ができれば、友好取引というよろしくな言葉はやめるといわれるかもしれません、とにかく友好取引だとお思ふ。私の方も前向きだから、中國大陸側も、そう一つの前向きになつて、特定のものに限るといふようなことはなるべく言わないで一つやつてもらいた

い。これは、貿易拡大は双方の責任だというようにならないと、真にうまくはいかないだろう、こういうように私は思います。また順次それがとれてきつたるのだと思いますから、こういううちに実際に声を大にして非難する筋もなない。そういうおおらかな気持で双方が前向きで取り組んでいくことが望ましいのではないか、かように思います。

○久保田(豊)委員 友好商社の問題が出ましたが、私は佐藤さんとはどうも少し意見が違う。これは、今までの中貿易の経過を考えてみれば、中国側としてはああいう態度をとらざるを得ないと私は思う。それはああいう態度をとらざるを得ませんよ。日本が、もつとほつきり政府として前向きの態度——少なくとも向こうは日本に対して政治的に最低限の要求も出しておるわけです。その要求程度のものをいたしてやるといふことではなければ、今までの経過と結びつけは、向こうがこっちを信用しないのは明らかです。日本人というのは悪いんだ。私も中国におりましたが、中国で何をやつてきたか、そんなことは敗戦後一つも言つたことはない。さんざっぱら悪いことをしてきて、一回も間違いましたと言つて頭を下げたことはない。それと同じようなものです。そういう態度では、しかも今日御承知の通りな政治関係ないしは軍事関係になつておれば、向こうとしてはその点に対してもああいう態度をとること、それから、日中の貿易はどんな政治条件の中でも再び中断をしないといふ立場から、ああいう態度をとるのは当然であつて、しかもそれが実態としてはだんだんふえてきて、

日本でも、三井、三菱は別ですけれども、あとは、大きい商社で入ってないのはごくわずかで、しかもそれらみんなダメーを使っておるというのが実情です。ですから、私は、それにとらわれてどうということは、佐藤さんの意見に賛成できない。この点は政府の方が考えいただきたい。それから、私ども、今の中政府で政府間協定に踏み切れるとは、正直の話申しましてちょっと期待をいたしておりません。しかし、何らかもっと前向きの方法はないか、そういうふうな前向きの方法を具体的に示すことがあればと思います。

そこで、私はこういう点もお聞きしたいのです。今中国向けのものについては、例の延べ払いが大体ついておりませんね。しかし、今までの経過では、最初は、再開以来は、要するに向こうでも試験的にソフト買いをする、こつちでも試験的に出す、それが最近はやや制約貿易みたいな格好になってきて、プラントもの等もだんだん出てくるようになって、一口のものがやはり二十億、三十億というふうなものになってきておる、こういうふうな状況です。そうなってくると、どうしてもやはり中国ものについても私は延べ払いをつけていく必要だ、こう思うのです。この点についてははどういうふうにお考えになっているかという点をお聞きかせいただきたいし、それから、政府間の協定ができるならば、特に大口の、しかも長期にわたる契約が民間でできたような場合については、個々のケースについて、政府にやれと言つても無理でしようから、準政府機関——まあどういうものにしますか、そういうものがこれの支払い

の保証をするとか、あるいはクレジットをつけるとかいうふうなことはできないものでしようか。あるいは時期を、年に三期なり四期なりに分けて、あるいは二期に分けて、その間でもつて準政府機関みたいなものが支払いのはつきりした保証をつけるというふうな形はとれないものでしようか。ここらが、私は、政府として前向きの姿勢をとるかとらないかということの分かれ目になると思うのです。こういう実践を通じなければ、実際の行動を通じてやらなければ、口で池田さんが何と言おうと、どなたが何と言おうと、私は、中国側としてはなかなか日本側を、少なくとも政府を信用するということにはいかないのじやないかと思いますが、以上の二点についてどんなふうにお考えになりますか。

政治問題に突入するわけでござりまするので、今ちょうど微妙な段階にある国連の処置というものの、それを見きわめることができます第一の必要な処置ではないか、かように私は思います。また、この日中の関係をいつまでも現在のような状態で置くこと、これはまことに不自然な結論を見出さなければならぬ。ただ、それを日本が、日中の関係だけにおいて造成するのか、あるいは今までとておるよう、国連をして場にして、そうしてこの問題と取り組んでいくかという、ただその行き方の相違だけだらうと思います。まあ私ども並びに池田内閣としては、はつきりこの国連の場において各国とともにこの問題を取り組んで、そして結論を出そう、こういう態度をとつておりますので、それを結論を見出した後において、ただいま御指摘になりますような延べ払いだとかあるいはクレジット設定というような問題を考えるべきであろう、かように思ひます。

○佐藤國務大臣 これは別にアメリカ
に対してということではございません
。肥料そのものについては、どこの
国へ出しても、いわゆる延べ払い方式
という处置は今日までとておらな
い。将来、その肥料自身についても延
べ払いの方式をとるべきじゃないか、
うううううううううううううううううう

肥料もその一つの例でいいのです。
○久保田(農)委員　歐州はやつてゐる
ところのです。

◎佐藤国務大臣　それはまた担当力としてはそこまでなかなか進みかねておるということをただいま申し上げたわけであります。それはいろいろの理由が

つけているのに、こっちはあっちを見たりこっちを見たりしてなるべく反対中にならぬよう、へんちくりんなかこと言つて、陰じやでかいことばかり言つていい。しかもそれは一番最初にやるべきですよ。そうして言つてやつたらいいじゃないですか。どういう文句言うなら、お前の方がやつていいやないかと言つてやつたらいいじゃないですか。それでもって押し切られる論理だと思います。これについての問題より腹の置き方です。それで必ずさの問題です。このくらいずるくる回つていいと思います。これはがめつきの問題だと思いますから、ぜひ一つ……。

それから、もう一点だけ。まだたくさんほかにありますけれども、あとほんの端折りまして、一点だけお聞き

しますが、さつき佐藤さんは向こうの使節団や代表団の入国は非常に歓迎をすることを言われておる。し
かし、実際にはどうもこうして寺で

しかし、実際にはどうかといふと、長期のプラントもの等になってきますと、大型のものになつてくると、向こうの貿易関係の事務室なりはあるが技術

術屋がこつちへ自由に來なれば實際に成約はできないわけです。ところが、そういう連中が向こうから来るの

に対しては、実際上非常にいろいろの制約を加えている。そしてこっちへ来で動く場合でも、滞在期間を制約して

みたり、動く範囲を制約してみたり、こういうことは愚かなことじやないかと思うのです。そんな関係の連中がこっちへ来てみたところで、スペイをす るわけでもなかろうし、日本にいわゆる共産主義思想をあつちこち振りま

くわけのものでもないと思う。ここに
が私は、この機会に、こういう貿易を
拡大する上にぜひ技術上絶対に必要

な、事務上絶対に必要な人間の、こちへ入って自由に活動する、その活動を政府で保証してやるというくらいの

ことは、せひやらなければならぬと申
いますが、この点はどうですか。

の立場からしたらこゝもとどもけましたが、私ども一国同士だけではなくて、いろいろ複雑な國際社会の一員として行動する、そういう場合に、

ばしばむずかしいところへ当面する
けでござります。片一方によければ止
一方によくないというようなことなど

あつて、なかなかうまくいかない。それが大体問題なのでございまして、だいまの片一方というのがアメリカで

はございません。これはもう今たとえればベトナムあるいは韓国等についてお考えになれば、南北に分かれてお

る、そういうような実情から、いろいろむずかしい国際問題があるので、この点を御了承願つて、あえてこれは半

産国なるかゆえに差別するとしきいなれば、ではございませんが、そういう意味の国際的慣例なりしきたりというものが制限の形として出てきてはる、かよ。

○久保田(豊)委員 これ以上追及して
もしようがないと思いますが、ほかの
に御了承いただきたい。

国はやつておるのでですから、日本もこのくらいのことはやらなければ困ると思うのです。ほかの国がやつておるく

らいのことをやれないで、自主も前向きもあったものじゃないと思いまが、この点はさらに一步進めるよ

それは北鮮の問題について、こ
も実はたくさん聞きたい点を用意し
きましたが、こんなめちゃくちやな
り方は実際にはないと思うのです。こ
こでまず第一にお伺いしたいのは、一
十年十月二十四日の次官会議の決定
いうのがあります。これは半分黙殺さ
れた格好ですが、まだ生きておりま
す。これをこの際政府としては廢止し
て、その旨の声明をするというこ
はできませんか。そのくらいのこ
は、今やるべき段階に来ておると思
います。それでなければ、貿易はしろや
金は払つちやいかぬ、人間は絶対行
たり来たりしていかぬ、こんなばか
ことが常識上通りますか。商売だ
はしろ、しかし、金は直接払つちや
けない、そうして商売に必要な人間
行回來は両方とも絶対にいけない、
んなべらぼうなことをやっておるとな
われますよ。少なくともこの次官会議
の決定というものは、この段階で廃
して、もしそういう必要があるとして
も、別な形でやつたらどうですか。廿
に次官会議あたりでこういう重要な問
題を決定して、それをもつてすべてで
基準にしておるなんて、もつてのほ
だと私は思うのですが、どうですか。
○佐藤國務大臣 この次官会議の決
定は、むしろ積極的な抜大方向にお説
をいただきたい。今まで貿易も不
由だったが、貿易だけはやろうとい
のですから、むしろその意味では前回
きだと思います。ただ人の交流がで
ない、非常に窮屈だ、それで一体貿易
がうまくできるか、現に昨年來問題と
なつておる事件もございます。私ど
この程度のことは入つてよろしいで
じやないかとずいぶん折衝いたたし

卷之三

けでござりますが、ただいま日韓交渉をやつておる最中でございまして、へん微妙な段階なのであります。これは社会党さんの立場から見れば、それはお前の方がよけいなことをするかむずかしくしているのだと言われれますが、私どもは国連が承認した唯一の韓國政権としての南鮮と交渉いたしておりますので、その関係への影響等を勘案し、なかなか思つておられますが、私どもは国連が承認したままの立場から見れば、それはお前の方がよけいなことをするかむずかしくしているのだと言われれますが、私どもは国連が承認した唯一の韓國政権としての南鮮と交渉いたしております。一日も早く、ただいまの交渉を妥結して、そうして、あまり極端な制限を加えるというような事態にならないようにしてみたいものだ、かように思つております。

七

要があると思います。

それから、今の決済の問題ですが、これも両国銀行間で、少なくとも貿易をやらせる以上は、金の支払いができないように、コルレス認定のできるような処置をとるのは当然だろうと思うのです。そこまで日韓会談に遠慮して、どうして日韓会談そのものに日本の自

主性が持てるかというふうに思うのです。ですから、この点も一つお願ひをしたい。

それから輸出入の事前承認、こういったものについて一つお考えをいただきたいというふうに思うわけですが、どうでしよう。

況になっておることは、ただいま久保田さんの御指摘の通りでござります。これがよいとは私は申しません。もちろん工夫をしてそれぞれ改善ができるようになります。ただ、今具体的にこれはどうか、これはどうかといつて個々にお尋ねがございますが、ただいまやつておりますことが総括的にし得る状況のものでございます。もちろん個々の商取引等について、私どもも、はかれる便宜等はかかるという意味でいろいろ相談にも乗っておりますが、なかなか思うようにいかない点が多くて、希望にも沿い得てない、かようにも思います。将来できるだけ早い機会に順次凹滑化の方向に私どもも努力いたすことにいたしたいと思います。

○久保田(豊)委員 大へんおそくなつて申しわけありませんが、もう一点ですから、がまん願いたいと思います。

次に、北越の問題ですが、これにつ

いてはいろいろなことをお聞きいたしました。ですが、当面最も必要なことは、向こうから人が来るのを、もつと自由に積極的に呼んだらどうですか。この二、三年間に日本から百人くらい向こうに行つておるが、向こうからは、調べてみますと、わずかに十一人しか来ておりません。しかも関係者がほとんど来ていない。ですから、日本の実情もわからなければ、日本人も向こうの事情がよくわからないということで、非常に工合が悪い。ですから、この点については、これは南ベトナムとも関係がありましようが、もつと人をどんどん自由に呼ぶとかあるいは向こうとこっちの使節団の交換をやるとか、あるいは見本市を政府が援助してやらせるとか、お互いが認識をするような措置、その中でも特に向こうから入ってくる人がもつと楽に入れるような措置をとることが切に必要だと思いますが、この点どう考えるかというのが一点。

それから、ホンゲー炭の輸入というものは、もつと積極的に入れるべきじゃないかと思います。というのは、御承知のように、いろいろな関係もありましようが、向こうは日本のものをどんどん買うわけですし、日本が向こうから特に買いたいものはホンゲー炭です。このホンゲー炭をもう少しどんどん入れませんと、非常に足りないのです。そうして非常に質の悪い、しかも寿命の来てしまつた日本の無煙炭を、無理に使わせておるような感じがいたします。もちろん日本の国内の無煙炭も続けていかなければなりません。なりませんけれども、どうしても今の輸入量では、ホンゲー炭の輸入量

というものは少ないのじゃないかといふうに私は思うのです。ですから、この点についてどういうようなお考えを持つかという点が一つ。

もう一つは、このボンゲー炭の割当についておかしなことが行なわれております。これは今でもいわゆる輸入業者割りが行なわれてゐるのです。おかしな話ですよ。こんなものは今ほかにはないですよ。ですからこれは需要者割りということにするのが当然じゃないかというふうに思うのです。しかもその内容は、二、三の既設のいわゆる大手の輸入業者がほとんど独占して、ほんとうに必要とするいわゆる実需団体なり実需家にはうんと高くなつてくるという実情になつておりますから、この今の輸入業者割りといふものをやめて、そうして実需団体割りなり実需者割りに改めることがひ必要である。こんな古い制度が今ごろ残つておること自分が不思議です。

この三点、人の問題と、それからボンゲー炭の輸入増大の問題と、その輸入割当を今の輸入業者割から実需者割ないしは実需団体割に改める、時間がありませんから、この三点だけをお聞きいたしております。

○佐藤国務大臣 人の問題は、御指摘の通り、もう少し楽に行き来ができるようになります。ゼひありたいものだと思います。今まで北鮮についてお答えしているは中共についてお答えした通りでございます。

ところで、最近北ベトナムから日本へ来るという人の問題が起きたのがござります。これはおそらく日本に結局は来ておるのじやないかと思いますが、その国の一部が政府の人であると

いうことで、お断わりしたのがござります。けれども、もっと進めるということが必要のよう思います。

第二の貿易の問題でございますが、どうも日本と北ベトナムの貿易は、入超になっているのか出超になっているのか、非常に議論があります。申しますのは、日本側の統計数量だとやはり入超であります。北ベトナムは日本の方がたくさん入っている、かように実は申しております。これはおそらく香港その他から入っておるものも入れて日本商品ということで処理しているのじやないかと思いますが、これは日本側とすれば、日本政府の統計を信頼せざるを得ない、こういうようにも思ひます。これはいずれの社会主義国も同様でございますが、国際貿易は相手方が非常に上手なようでございまして、どうも日本の方がよけい買わされておるのであります。だから、これもできるだけこちらの品物を買っていただくということにしたいと思います。今のホンダーカー炭自身は、国内資源の維持という観点に立つての保護はもちろん必要なことでございますが、ホンダーカー炭はずいぶん使いなれた炭でござりますから、そういう意味では必要なものを私どもとめる考えはございません。やはり当方からもう少し買っていただくなことが望ましいよう思います。

第三点は、今井君から説明させます。

数が非常にたくさんあって、なかなか実態がつかみにくいという場合には、事実上商社割当ということにいたしております。ホンゲー炭もかような実情じやないかと思います。

○久保田(鑑)委員 今の点、もう少し突っ込んでやりたいと思いますが、時間がないものですから、これでやめます。

最後に一言だけ希望を申し上げます。

最初佐藤さんは、共産圏貿易といえどもわれわれは前向きに大いにやるのだ、政治的な観点にはとらわれぬでやるというお話をしました。ところが今質問をして具体的な一つ一つの問題に当たりますと、そういう制度自体が、もういわゆる共産圏貿易を日本側がみずからシャットして、消極的な態度をこういう制度の中にはつきり現わしておる。しかもこれをどうですか、となりますかと言ふと、いろいろ微妙な関係があつて、今までどるのは困難だといふ。これでは前向きといつても、私はうまくいかないと思うのです。やはり日本の長いこれから先のことを考えますと、なるほど体制の違いはあります、そこに政治的ないろいろの立場の違いはあります。決して私どもと同じような立場を佐藤さんや池田内閣にとりて、なるほどそれを要求するわけではありません。またその立場から非難をするわけではありません。しかし私は少なくとも今後見通し得るある段階までは、この共産圏貿易を、一度に全般的にできないとすれば、遂次順を追うて——今のようなあっちの顔色を見たり、こっちの顔色を見たりして狐疑

うかと言うと、微妙だからこれもだめ、あれもだめと言つておつたのではありません。アジアの情勢が変わるときは簡単な変わり方はしないと思います。そういう中では、ますます日本は消極的な態度をとらざるを得ない。そのことが必ず貿易面から日本に大きな蹉跌を来たす、池田内閣の一枚看板ともいふべき高度成長政策というものに大きな蹉跌がくる、いわゆる大きな断層を来たす危険が刻々として迫つておると思う。池田内閣がつぶれるなんということは、私はあまり心配しておりません。おそらく國民もそんなことを心配しておる人はなかろうと思う。また今的情勢から見て、社会党がすぐ政権を取るなんということは考えておりませんが、少なくとも日本の國民經濟の健全な安定的成長をはかるには、その基礎条件としては、ソ連圏を中心とする貿易の構造改善、地理的な構造改善ということに本格的に取り組まない限り、私は資本主義そのものの、日本のこれから先の安定した発展ということが阻害される危険が刻々と迫つておると思う。私はこの点を十分に御認識いただいて——いろいろ政治的なむずかしい関係が国内においても、国際においてもありましよう。しかし、日本でも、私はつい最近日本の財界の相当偉い人に会つて、いろいろ意見をたいてみました。そうすると、そういう人たちが言うのは、それは今の日韓会談をやつて、あそこへやれ保税加工貿易だ、やれ何山の開発などいつても、あんなものをやつたって、日本の経済的な大きなプラスには何にもならぬ、むしろそれでも非常に工合が悪く

長い間大へん御迷惑をかけて済みません。ありがとうございました。
○早稻田委員長 長時間御審議いたしましたが、これにて本日は散会いたします。次会は公報をもつて御通知申しあげます。

午後五時九分散会

なつた、それよりなぜソ連圏その他との貿易をやらないかという意見が相当強い。しかし、それでは国会へ来て私にかわってそういう意見を言つてくれと言ふと、それは困る、おれはまだそういうことを言うのは困るからという事でしたが、これは財界の相当偉い人たちまで言つております。日本の基本的な方向としては、かつて日本がやつたような帝国主義的な方向か、あるいは平和共存の方向か、二つしかないとと思う。これは資本主義の存続とか発展ということを前提にして考えてそうだと思います。佐藤さんは、おだてるわけではありませんが、機会がくれば、次の一國を背負つて立たれる人だと想いますので、どうかこういう点について、あつちの顔色を見たり、こつちの顔色を見たりといふことではなく、この基本問題だけは真剣に取り組んで、言葉でなしにほんとうに前向きに——全部一気にとは言わないが、少なくとも一つ一つの当面した問題についてはほんとうに前向きに積極的に内閣を引っぱつて解決していただきたいと思います。私は、決して社会党の立場からだけ申し上げているわけではありませんので、この点を御了承願いたい。

昭和三十七年三月二十三日印刷

昭和三十七年三月二十四日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局